

# **Efectos en el crecimiento a causas de la contingencia sanitaria**

Luis Alberto Guerrero Amado<sup>1</sup>

La crisis creada por el coronavirus es mundial y es muy grave debido a la incertidumbre que esta genera. Los coronavirus son una variedad muy extensa de virus que han causado problemas en toda la historia a los seres vivos, de acuerdo con la OMS (2019) los coronavirus “son una extensa familia de virus que pueden causar enfermedades tanto en animales como en humanos. En los humanos, se sabe que varios coronavirus causan infecciones respiratorias que pueden ir desde el resfriado común hasta enfermedades más graves como el síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS) y el síndrome respiratorio agudo severo (SRAS).” Sin embargo, la situación que ha causado pánico, incertidumbre y crisis en todo el mundo es un tipo específico de coronavirus, el COVID-19, el COVID-19 es una enfermedad altamente contagiosa que se originó en la ciudad de Wuhan, China en diciembre de 2019.

Dicho virus cuenta con un índice de mortalidad entre un 2 y un 5%, lo cual es bastante alto considerando la facilidad de propagación con la que cuenta. Los síntomas más comunes son fiebre, cansancio, tos seca, dolores, congestión nasal, rinorrea, dolor de garganta o diarrea. La OMS (2019) describe que los síntomas suelen aparecer leves y de forma gradual, así como también existen muchas personas que se infectan y no muestran ningún síntoma. Se menciona que 1 de cada 6 personas desarrollan molestias graves y presentan dificultades para respirar. Las personas que presentan más riesgos son personas mayores y personas que presentan afecciones médicas subyacentes como hipertensión arterial, diabetes y problemas cardíacos.

En un inicio, cuando recién comenzó el brote en China, la economía se vio golpeada fuertemente y se percibió muchísima incertidumbre dentro de dicho país

---

<sup>1</sup> Alumno del 7mo semestre del PE en economía de la Universidad Autónoma de Baja California, Facultad de Ciencias Sociales y Políticas. Correo: luis.alberto.guerrero.amado@uabc.edu.mx

debido a las las circunstancias a las que se enfrentaba con tantos infectados y tantas muertes.

El poder económico de China es muy fuerte y debido a la contingencia sanitaria a la que se sometieron, su economía decreció considerablemente provocando que el comercio mundial se redujera y afectara a muchísimos otros países junto con ellos debido a lo ligado y globalizado que está el mundo.

China es la base más grande del comercio internacional por sus exportaciones equivalentes a un 7.46% de las exportaciones mundiales, superando en un 45% a Estados Unidos que es el segundo país más exportador. Cuenta con 5 socios principales a los cuales exporta: Estados Unidos con un 19% de sus exportaciones, Hong Kong con un 14%, Japón con un 6.3%, Corea del Sur con 4.6% y Alemania con 3.2%. Esto demuestra la importancia que tiene China puesto que muchos países son dependientes de sus exportaciones, ya sea porque no cuentan con la capacidad de reducir los precios a como lo hacen ellos o con la infraestructura necesaria para llevar a cabo las actividades económicas que China realiza.

Seguido de esto, varios países de Europa como Italia, España, Reino Unido, Alemania junto con muchos otros comenzaron a infectarse causando el frenado de actividades económicas casi por completo y una saturación de sus sistemas de salud junto con ello.

Visto esto desde un contexto nacional, el entorno que vive México en estos momentos puede ser relacionado con el modelo de crecimiento dirigido por las exportaciones. Las variables más determinantes dentro de este modelo son el efecto de arrastre de las empresas (coeficiente de Verdoorn), precios externos de productos, intensidad de los factores de producción, salarios, productividad, tipo de cambio, concentración económica y la tasa de crecimiento externo.

México actualmente se encuentra en un estado estacionario puesto que las empresas exportadoras no cuentan con enlaces económicos y no hay un efecto de arrastre debido a que la contingencia impide que este se lleve a cabo de manera exitosa, pues, las actividades económicas están frenadas casi en su totalidad, provocando que el coeficiente de Verdoorn sea igual a cero.

Resulta de vital importancia que en los momentos de crisis que se viven en estos tiempos, se adquieran más factores de producción, para que la producción no se frene por completo, al mismo tiempo que se incentiva a ser más productivo para que, al menos, las pocas personas que aún realizan actividades económicas puedan producir más con menos.

De acuerdo con INEGI, en los últimos años el crecimiento en México se ha dado por la acumulación del sector trabajo, no obstante, las personas trabajan en promedio más horas y su eficiencia no ha aumentado en lo absoluto, pero, la situación actual a provocado que las empresas presenten menos costos de salarios debido a que mucha gente a quedado sin empleo, sin embargo la productividad puede haber aumentado un poco, ya que las empresas lograrían haber retenido la mano de obra que les genera ganancias y les resulta productiva. Además, se debe de realizar una inversión considerable hacia la innovación y adquisición de más capital para que la productividad per cápita y la producción aumenten.

Por lo tanto, debido a que se redujeron los salarios, los productos que se exportan contarán con precios más accesibles, lo cual provocará que los productos que se exportan cuenten con precios más accesibles, lo que facilitaría la promoción de las exportaciones ya que los países externos prefieran consumir productos importados, antes que sus propios productos que son más caros.

Los precios externos de los países a los que México exporta son muchísimo más altos debido a que la mayoría de estos son países desarrollados, sin embargo, debido a la crisis mundial, las economías del mundo muestran una elasticidad de demanda muy baja, no obstante, se debe de buscar impulsar las exportaciones lo más posible para que el impacto económico por la contingencia sea el menor posible.

México actualmente presenta un tipo de cambio USD MXN de 23.46. Esta situación beneficia a México ya que los productos que se exportan se volverán aún más accesibles y la entrada de divisas será todavía más alta. De acuerdo con el modelo, una depreciación permite que nuestra moneda sea más barata para los extranjeros, situación que beneficia a la balanza comercial puesto que supone un aumento en los ingresos por las exportaciones de México y genera así, un crecimiento.

Esto cuenta con algunas desventajas debido a que un número muy alto de empresas trabajan con insumos importados, provocando que los insumos se encarezcan y así, el costo aumente. El contexto cambia debido a que la variable del tipo de cambio se vuelve poco significativa debido a que conforme aumentan las exportaciones, también aumenta el costo de las importaciones, por lo que de cierta forma se anulan la una a la otra.

También resulta necesario que las empresas generen un efecto de arrastre para que se impulsen las unas a las otras a través de la competitividad, por lo que se resalta también buscar la ausencia de monopolios, empresas con grandes poderíos e inequidades dentro de la competencia. Estas son algunas de las medidas que pueden ser aplicadas basadas en este modelo, sin embargo, existen diversos daños colaterales que pueden afectar en un corto plazo, tales como el aumento notable del desempleo, disminución de salarios y la depreciación de la moneda. Pero estos son algunos de los sacrificios que deben ser tomados para que la economía no sea tan afectada durante esta contingencia.

La situación está fuera de control, Estados Unidos ya fue golpeado fuertemente por el virus en consecuencia de que no se tomaron las medidas necesarias para frenar el número de contagios. Asimismo, es como llega a México, en donde se espera que sea uno de los países más afectados mundialmente debido a que no se han tomado las medidas necesarias, una densidad poblacional muy alta y cuenta con un sector salud bastante deficiente.

Se puede apreciar esto con el índice de mortalidad ya que, por ejemplo, Alemania que actualmente cuenta con más de 125,000 casos, solamente tiene un índice de mortalidad del 2.30%, mientras tanto, México con tan solo 4,219 casos confirmados cuenta con un índice de mortalidad del 6.47%. El país más cercano en casos con México son los Emiratos Árabes Unidos con un total de casos de 3,736 y solamente cuentan con 20 muertes y un índice de mortalidad de tan solo el 0.53%.

Hoy en día Estados Unidos es el país con el mayor número de infectados en el mundo, la economía de Estados Unidos ya estaba demostrando una decadencia en comparación con otros años, sin embargo, derivado de la contingencia, se aproxima

una crisis aún más severa, situación que tendrá aún más repercusiones en México debido a la dependencia que se tiene.

En un principio, Estados Unidos, tratando de controlar la situación, prohibieron la llegada de vuelos que provenían de las regiones más infectadas del mundo, por lo que desde ahí su economía comenzó a verse afectada directamente, pero no de forma considerable. Posteriormente se anunció que se cerrarían antros, gimnasios, restaurantes, bares, etcétera, debido a que no se acataron las medidas de seguridad establecidas y fue ahí donde se comenzó a ver reflejado en la economía de forma notable y en ese punto el desempleo empezó a aumentar considerablemente, ya que la gente que trabajaba en estos rubros fue desempleada.

Las economías mundiales ya se vieron perjudicadas notoriamente, los mercados de acciones, de valores y negocios se están desplomando. Y una vez anunciada alguna cuarentena obligatoria en México, así como en el resto de los países que experimentaron una, la población no contará con el ingreso necesario para pagar rentas, alimentos, hipotecas, deudas, etcétera, considerando que un sector muy grande de la economía mexicana es el sector informal y a mayoría de las familias viven día a día.

Los países primermundistas tienen la capacidad de apoyar a su población debido a la estabilidad financiera con la que cuentan, pero México, al ser un país en vías de desarrollo no dispone de la capacidad de apoyar a la población en comparación a como lo harían estos países.

El crecimiento en México el último año ha sido muy poco o inexistente, no existía una forma sencilla de solucionar la situación y, aunado a esto, surge un virus que afecta a la economía mundial y todavía no existe un plan económico sólido para durante, y después de la contingencia, mientras que, Estados Unidos ya fomenta su economía con el objetivo de que su mercado se vuelva a activar lo más rápido posible. Esta situación en la que los demás países están en ventaja con respecto a México está generando una depreciación considerable y el dólar está alcanzando máximos históricos. Mientras tanto, el resto de los países en el mundo también ya están tomando las medidas necesarias.

Todos los países buscan detener la curva de contagios para que los sistemas de salud no colapsen. Lo más oportuno es que la gente tome las medidas necesarias para que la economía global no se detenga por completo. Por el momento, no pueden realizarse actividades de ocio o recreativas, pero se puede acudir al supermercado una o dos veces a la semana sin problemas, ahora, si la economía se detiene llegará un punto en el que las medicinas falten o incluso hasta la comida escasee en el peor de los casos debido a que la producción se detenga por completo.

Cuando ocurrió la crisis del 2008 la gente se endeudó en Estados Unidos con cosas que no podían pagar, cuando la economía cayó, la gente quedó desempleada, y quedó sin poder saldar sus deudas. Los bancos dejaron a las personas sin hogar, además, el gobierno se dedicó a apoyar a los bancos debido a la importancia económica que tienen éstos en un país. Los bancos se quedaron con una gran cantidad de bienes, que pusieron en venta al mismo tiempo en el mercado cuando la gente no tenía dinero para pagar nada generando una pérdida de valor, provocando que la economía tardara alrededor de 2 años en recuperarse.

En esta situación los bancos deberían de aguantar, tal vez posponiendo pagos de 3 a 4 meses en lo que el problema se soluciona. De esta forma los valores no caerían de una manera tan drástica y así no existirían tantos retornos de propiedades, autos o maquinaria de empresas para que, de esta manera, se pueda seguir fomentando la economía, porque si se toman las mismas acciones del 2008 la economía igualmente tardaría años en recuperarse. Por otro lado, el petróleo ha estado disminuyendo los precios debido a la tendencia hacia la utilización de energías alternas, y, aunado a esto, Rusia y Arabia Saudita entraron en una guerra comercial. Arabia Saudita comenzó a aumentar la producción, lo cual provocó una caída drástica de los precios, encima, por la contingencia, disminuyeron actividades comerciales, así como también el uso de transporte terrestre, marino y aéreo, lo cual causó un impacto aún más fuerte.

Esta situación afecta, entre a muchos otros países, a México, que es uno de los principales productores de petróleo. El petróleo es una de las principales fuentes de ingresos junto con las remesas, turismo e industria, las cuales ya se vieron afectadas considerablemente. A causa del pánico, contingencias alrededor del mundo y órdenes

de los gobiernos, el turismo disminuyó notoriamente. Las remesas se están viendo afectadas directamente debido a que se frenaron las actividades económicas en Estados Unidos, y aunado a ello, el desempleo está aumentando. Así como también, muchísimas industrias disminuyeron considerablemente su producción por la contingencia sanitaria

México debe buscar una forma de apoyar a población que perdió su empleo, pequeñas y medianas empresas con fondo perdido y familias que viven día a día, derivado de la contingencia, para que al menos así puedan, pagar rentas, deudas, hipotecas, etcétera. Aun así, cumpliendo todas las indicaciones, se espera una caída más fuerte del mercado cuando se anuncie una contingencia permanente y obligatoria ya sea militarmente o de cualquier otra forma.

Cuando el mercado esté en su punto más bajo, no habrá inversión y estarán todos inmovilizados de 30 a 60 días por lo menos, por lo aún más gente perderá empleos, la gente tendrá aún menos dinero que cuando recién comenzó la contingencia y se necesitará un plan para que se les mande dinero a los más necesitados para que por lo menos satisfagan sus necesidades más básicas.

México debe hacer los ajustes correctos, ya sea el cierre de fronteras o más insistencia de quedarse en casas. Como no se está deteniendo de manera exitosa la propagación del virus y existe una densidad de población muy alta, se llegará a un punto de alerta nacional y será cuando los hospitales no puedan atender a tanta gente, provocando que la gente no pueda obtener ningún tipo de ayuda ni a donde ir.

Lo cerca que está México del colapso total es impresionante, se está a muy poco tiempo de que la Ciudad de México sea comparada con Nueva York, que es la ciudad con el mayor número de casos en el mundo con más de 160,000 casos y más de 7,000 muertes. Es muy importante analizar que lo que puede pasar en México, ya pasó en otros países como China, Italia, Estados Unidos, España, Corea, etcétera. Se tiene que buscar la forma más rápida de salir adelante e imitar las medidas implementadas posibles por los países que ya están solucionando o ya solucionaron casi por completo la situación de forma exitosa.

En México harían falta muchísimas camas y respiradores, causando esto un colapso total. Se deben de comenzar a adquirir muchísimos más respiradores y gente capacitada para manejarlos, utilizar instalaciones que se dejaron de usar como, por ejemplo, hoteles, para la atención a enfermos, separar a las personas con condiciones distintas de las personas con síntomas del virus y así no se propague el virus de forma tan sencilla en los hospitales, se necesita que el gobierno se dedique a adquirir mascarillas para parar el contagio, además de que no se cobren los servicios como luz, agua, internet y gas por al menos tres meses.

Entre más rápido se tomen acciones, más rápido se podrá solucionar el problema. Se necesita una solidaridad para que el margen de error se reduzca, China no pudo controlarlo del todo a pesar de todas las medidas que se tomaron y tener la capacidad e infraestructura suficiente para hacerlo, su mayor problema fue no tomar las medidas necesarias a tiempo. Construyeron un hospital en 10 días, y es de los pocos países en el mundo que puede hacerlo y sin embargo fueron muy afectados.

La mayoría de los países no son capaces de hacer eso, por lo que, si el virus impacta de esa forma a un país que no tiene la capacidad de reaccionar de esa manera, será un choque devastador para su economía y las personas, por ello, es necesario que se tomen medidas alcanzables lo antes posible para no terminar tan perjudicados con esta situación.